

Au nom de l'Europe **Un documentaire très instructif de Camille Adam sur Youtube**

Le résumé de Sonnet 3.5 de la vidéo

L'Émergence de l'Europe Économique

La construction européenne a débuté dans les années 1940 avec un objectif initial de paix et de reconstruction. Les États-Unis ont encouragé les pays européens à s'organiser politiquement, militairement et économiquement pour faire face à l'URSS[1]. Le Traité de Rome de 1957 a marqué une étape cruciale en établissant un marché commun entre six pays fondateurs[1].

L'Ère Delors et la Transformation du Projet Européen

Jacques Delors, nommé président de la Commission européenne en 1985, a initié un tournant majeur dans la construction européenne. Sa présidence a été marquée par une collaboration étroite avec le Round Table of Industrialists (ERT), un puissant lobby regroupant 45 grands industriels européens.

L'Acte Unique Européen : Une Révolution Libérale

L'Acte Unique de 1986 a constitué une transformation fondamentale :

- Harmonisation des normes européennes
- Suppression des barrières non tarifaires
- Fin de l'unanimité pour certaines décisions
- Libéralisation des services publics

Impact sur les Services Publics Français

La transformation a particulièrement affecté les services publics français :

- Démantèlement progressif des monopoles publics (EDF, GDF, La Poste)
- Ouverture à la concurrence du secteur énergétique
- Modification profonde du modèle économique français hérité de l'après-guerre

La Primauté du Droit Européen

Une évolution juridique majeure s'est opérée avec :

- Reconnaissance de la primauté du droit européen sur le droit national
- Création d'un nouveau bloc de constitutionnalité parallèle
- Transformation des libertés économiques en droits fondamentaux

La Libéralisation des Capitaux

L'Acte Unique a également introduit :

- La libre circulation des capitaux entre États membres
- L'absence de contrôle sur les mouvements de capitaux
- Des difficultés d'harmonisation fiscale entre pays membres

Conséquences Institutionnelles et Démocratiques

Cette transformation a eu des implications profondes :

- **Affaiblissement du rôle des parlements nationaux**
- **Montée en puissance du lobbying à Bruxelles**
- **Constitutionnalisation des principes de marché**
- **Réduction du champ de la délibération démocratique nationale**

Cette évolution représente une transformation fondamentale du projet européen initial, passant d'une vision politique et sociale à une construction principalement économique et libérale.

Addendum 1 : L'E.R.T à la base de la construction Européenne

Voici une analyse détaillée de l'ERT et son influence :

Structure et Pouvoir de l'ERT

L'European Round Table of Industrialists (ERT), fondé en 1983, est le lobby le plus influent au niveau européen. Il regroupe environ 45 dirigeants des plus grandes entreprises européennes, dont les sociétés :

- Génèrent plus de 2000 milliards d'euros de revenus annuels
- Emploient 5 millions de personnes dans le monde
- Investissent 60 milliards d'euros en R&D par an[3]

Méthodes d'Influence

L'ERT exerce son influence de plusieurs manières distinctives :

- ****Relations personnelles**** : Les membres entretiennent des liens d'amitié directs avec les dirigeants politiques[3]
- ****Négociations en face-à-face**** avec la Commission européenne
- ****Accès privilégié**** aux décideurs européens et nationaux[2]
- ****Groupes de travail**** spécialisés dans 11 domaines différents[3]

Réalisations Majeures

L'ERT a joué un rôle déterminant dans :

- La création du Marché unique européen en 1986
- L'élargissement de l'UE vers l'Est (2004-2007), qui a permis d'accéder à :
 - Une main-d'œuvre qualifiée à bas coût
 - 150 millions de nouveaux consommateurs[3]

Différence avec le Lobbying Américain

Le style de lobbying européen se distingue du modèle américain par :

- Une approche moins agressive et plus relationnelle
- Un focus sur le long terme et la confiance mutuelle
- Un échange basé sur le partage d'expertise et de données fiables

- Une moindre importance des contributions financières, contrairement aux États-Unis où les dons aux campagnes sont cruciaux[4]

Impact sur la Politique Européenne

L'influence de l'ERT a conduit à :

- Une orientation progressive des politiques européennes en faveur des grandes entreprises
- Un renforcement du pouvoir décisionnel centralisé de l'UE
- Une diminution des pouvoirs de veto nationaux[5]

Cette structure de lobbying unique représente un modèle européen distinct, moins financiarisé que son équivalent américain, mais tout aussi efficace dans son influence sur les politiques européennes.

Sources :

[1]<https://ppl-ai-file-upload.s3.amazonaws.com/web/direct-files/454117/59fedb42-ca2e-40b0-a16f-bb611851d6a3/Au-nom-de-l-Europe.txt>

[2] <https://www.herinst.org/BusinessManagedDemocracy/government/national/ERT.html>

[3]<http://blogrise.altervista.org/the-european-round-table-of-industrialists-how-lobbyists-changed-the-history-of-the-european-union/>

[4]<https://dijlp.org/cross-atlantic-lobbying-styles-a-comparison-between-us-and-eu-interest-group-dynamics/>

[5] https://corporateeurope.org/sites/default/files/europe_inc_ch_3.pdf

Voici une analyse des liens entre l'ERT et les intérêts américains :

Relations Transatlantiques Institutionnelles

L'ERT maintient des liens étroits avec son homologue américain, le Business Roundtable (BRT) :

- Ils publient régulièrement des déclarations communes sur les relations transatlantiques[3]
- Ils coordonnent leurs positions sur des sujets comme le commerce et la technologie
- Ils promeuvent ensemble un "système commercial international basé sur des règles"[3]

Influence Américaine Historique

La construction européenne a été fortement influencée par les États-Unis :

- Les Américains ont encouragé l'organisation politique et économique de l'Europe après-guerre[1]
- L'objectif initial était de créer un bloc occidental face à l'URSS[1]
- Le modèle économique promu correspondait aux intérêts américains

Méthodes d'Influence Distinctes

L'ERT a développé un style de lobbying différent du modèle américain :

- Approche basée sur les relations personnelles plutôt que financières[2]
- Focus sur le long terme et la construction de confiance
- Accent mis sur l'expertise technique et les données

Convergence des Intérêts

L'ERT et les intérêts américains convergent sur plusieurs points :

- Promotion du libre-échange et de la dérégulation
- Soutien à la libéralisation des marchés publics
- Vision commune d'une Europe économiquement intégrée et ouverte aux échanges

Cette influence américaine indirecte via l'ERT a contribué à façonner une construction européenne alignée sur les intérêts économiques transatlantiques.

Sources :

[1]<https://ppl-ai-file-upload.s3.amazonaws.com/web/direct-files/454117/59fedb42-ca2e-40b0-a16f-bb611851d6a3/Au-nom-de-l-Europe.txt>

[2]<http://blogrise.altervista.org/the-european-round-table-of-industrialists-how-lobbyists-changed-the-history-of-the-european-union/>

[3] <https://ert.eu/documents/brt-and-ert-statement-on-the-u-s-eu-leaders-summit/>

[4] https://corporateeurope.org/sites/default/files/europe_inc_ch_3.pdf

[5] <https://dergipark.org.tr/tr/download/article-file/676567>

[6] <https://www.herinst.org/BusinessManagedDemocracy/government/national/ERT.html>

Addendum 2

Les liens de Jacques Delors, un des fondateurs français de l'Europe, avec les USA

Voici une analyse des liens de Jacques Delors avec les États-Unis avant sa carrière politique :

Formation et Influences Américaines

Jacques Delors a été fortement influencé par le modèle américain, notamment à travers :

- Son passage au Commissariat au Plan dans les années 1960, une institution créée sur le modèle américain[1]
- Ses contacts avec les experts américains lors de la reconstruction d'après-guerre[1]
- Sa vision d'une Europe économiquement intégrée inspirée du modèle fédéral américain[2]

Relations avec les Institutions Américaines

Avant sa carrière politique, Delors a développé des liens avec :

- Les institutions financières américaines pendant son passage à la Banque de France[3]
- Les cercles de réflexion transatlantiques qui promouvaient l'intégration européenne[2]
- Les réseaux d'influence américains en Europe de l'après-guerre[3]

Vision Économique Partagée

Son approche économique reflétait plusieurs éléments du modèle américain :

- Une vision libérale des échanges commerciaux[2]
- La promotion de la concurrence et de l'ouverture des marchés[3]
- Un soutien à la libre circulation des capitaux[2]

Influence sur la Construction Européenne

Cette proximité avec le modèle américain s'est traduite dans son action européenne par :

- La création du marché unique inspiré du marché intérieur américain[2]
- L'adoption de standards et normes harmonisés à l'échelle européenne[3]
- Une approche pragmatique de l'intégration économique[2]

Cette influence américaine a contribué à façonner sa vision d'une Europe économiquement intégrée tout en gardant ses spécificités sociales.

Sources :

[1] <https://www.youtube.com/watch?v=yY9h0edVVPk&>

[2] <https://www.cer.eu/insights/ten-reflections-jacques-delors>

[3] <https://www.wilsoncenter.org/article/jacques-delors-man-ahead-his-time>

N.D.L.R :

Compte tenu des origines de la construction Européenne, il ne faut pas s'étonner qu'elle soit devenue **une construction principalement économique et libérale en opposition totale avec les idées des fondateurs de la constitution de 1946 qui au lendemain de la 2^e guerre mondiale avait fondé l'État providence en France.**

L'Europe dès sa fondation n'avait rien de social ou généreux ; c'était, et c'est resté, un «machin» comme disait De Gaulle, totalement néo-libéral, destiné uniquement à faciliter les échanges économiques et la circulation des capitaux sur le territoire européen. Un «machin» qui a privé progressivement les États membres de tout pouvoir politique.

Le tout, sous la très forte influence, depuis le début et encore plus maintenant, des États-Unis.

Il se trouve qu'aujourd'hui, les États-Unis, c'est Trump, élu triomphalement (il a raflé tous les sweepstakes) et avec tous les pouvoirs : le Sénat, la Chambre des Députés et la Cour suprême, dont on a vu qu'elle n'est plus impartiale et que Trump va se faire une joie de renforcer encore en sa faveur.

Et, encore trois ans de Micron !

Certes, il ne contrôle plus rien en France, mais en ce moment, il se régale à retarder ou à défaire tout ce qu'il peut encore retarder ou défaire. Nul doute qu'il va se faire une joie d'obéir avec zèle et enthousiasme aux diktats, pardon, aux directives de l'U.E. Donc, de Trump.

Pauvres de nous...